



Boletín de Prensa Internacional

5 a 12 de junio de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°: 138710

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, La presidenta de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, arribará a Chile el día miércoles. En su estadía sostendrá un encuentro con el primer mandatario, Gabriel Boric, y seguidamente visitará una empresa chilena de reciclado de plásticos.

En el ámbito internacional, tanto la Unión Europea como Japón trabajan en reformar su respectiva política migratoria.

Contenido

5 a 12 de junio de 2023.....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. XIV Reunión del Mecanismo de Consulta y Cooperación en materia de Derechos Humanos entre de Chile y Argentina 2	
1.2. La máxima funcionaria de la Unión Europea visita Brasil, Argentina, Chile y México	2
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. Kamala Harris anuncia más de 100 millones de dólares en ayudas al Caribe.....	3
1.2. Capriles pide hacer campaña informativa sobre las primarias presidenciales de Venezuela	3

1.3.	Congreso: Podemos Perú busca dificultar suspensión por antejuicio político	4
2.	Europa/Asia.....	4
2.1.	Alemania: Coalición de gobierno acuerda estrategia de seguridad nacional	4
2.2.	Acuerdo histórico: la UE reforma normas de migración y asilo.....	5
2.3.	La UE advierte de un "impacto negativo en el comercio" si el Reino Unido cambia las leyes europeas	5
2.4.	La Cámara Alta del parlamento japonés aprueba una revisión de la ley de inmigración	6
3.	Medio Oriente/África.....	6
3.1.	Lanzamiento oficial de la Iniciativa Panafricana y Feminista para la Filantropía - Recaudación de mil millones de dólares para causas panafricanas y feministas	6
3.2.	Arabia Saudí y EE.UU. realizan maniobras militares conjuntas	7
4.	Organismos Internacionales.....	7
4.1.	SIPRI informa que los países aumentan sus inversiones en armas nucleares ante el deterioro de sus relaciones políticas	7
4.2.	Alemania organiza el mayor ejercicio aéreo de las fuerzas de la OTAN.....	7

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. XIV Reunión del Mecanismo de Consulta y Cooperación en materia de Derechos Humanos entre de Chile y Argentina

En Buenos Aires, Argentina, tuvo lugar la XIV Reunión del Mecanismo de Consulta y Cooperación en materia de Derechos Humanos entre las Cancillerías de Chile y Argentina, donde se abordaron diversos temas con miras a la próxima sesión del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas.

En la instancia, en la que participaron los directores de DD.HH. de las Cancillerías chilena y argentina, Tomás Pascual y Cecilia Meirovich, respectivamente, se dialogó sobre la relevancia de fomentar espacios de cooperación entre ambos estados, para fortalecer el respeto y la promoción de los derechos fundamentales en cada país.

En la misma línea, el embajador Pascual, participó en la I Reunión del Mecanismo sobre Cooperación en Materia de Derechos de las Personas LGBTIQ+, en el marco del Memorándum suscrito entre Chile y Argentina, en abril del año pasado.

Fuente: [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 07-06-2023

1.2. La máxima funcionaria de la Unión Europea visita Brasil, Argentina, Chile y México

La presidenta de la Comisión Europea, Úrsula von der Leyen, máxima funcionaria de la Unión Europea (UE), iniciará hoy una gira por Brasil, Argentina, Chile y México para reforzar alianzas antes de una reunión de líderes europeos, latinoamericanos y caribeños.

A poco más de un mes de esa cumbre, la jefa del brazo ejecutivo del bloque de 27 países europeos tiene por objetivo con este viaje "fortalecer las relaciones con aliados fundamentales", según dijo una portavoz de la Comisión Europa la semana pasada.

El miércoles 14 de junio, von der Leyen llegará a Santiago de Chile, donde tiene prevista una reunión con el primer mandatario, Gabriel Boric, y seguidamente visitará una empresa chilena de reciclado de plásticos.

Uno de los ejes de la nueva estrategia de la UE para América Latina y el Caribe es reforzar los aspectos comerciales entre dos regiones que representan conjuntamente el 14% de la población mundial y el 21% del PIB mundial.

Chile y la UE cerraron en 2022 una modernización de su acuerdo comercial, que aún deberá ser ratificado, y Bruselas está empeñada en avanzar cuanto antes en ese mismo sentido en su acuerdo con México.

Fuente: [El Diario](#) 12-06-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. Kamala Harris anuncia más de 100 millones de dólares en ayudas al Caribe

La vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, anunció que Estados Unidos invertirá más de 100 millones de dólares en el Caribe para perseguir el tráfico de armas, ayudar a aliviar la crisis humanitaria de Haití y respaldar iniciativas de respuesta al cambio climático. El anuncio se hizo antes de su viaje oficial a Bahamas para una cumbre de líderes del Caribe y Estados Unidos, en la que Harris y el primer ministro de la isla, Philip Davis, serán anfitriones. Dentro de las iniciativas se contempla que el Departamento de Justicia nombre a un coordinador para supervisar casos de tráfico ilegal de armas en el Caribe. Además, el Departamento de Estado prometió mejorar la labor forense en la región, ayudar a reforzar a policías locales, entre otras acciones. Dicha entidad buscará trabajar también con la Policía Nacional de Haití para ayudarla a combatir la violencia de pandillas, entre otras cosas. A la par, Washington, en colaboración con Londres, establecerá un programa en el este del Caribe para formar a jueces y fiscales locales para mejorar los juicios relacionados con armas.

Fuente: [AP news](#) 08-06-2023

1.2. Capriles pide hacer campaña informativa sobre las primarias presidenciales de Venezuela

El precandidato presidencial antichavista Henrique Capriles pidió hacer una campaña informativa sobre las elecciones primarias para que más venezolanos puedan conocer sobre este evento que se celebrará el próximo 22 de octubre, para elegir un candidato que enfrentará al chavismo en las presidenciales de 2024.

“La mayoría de los venezolanos todavía no conoce que va a haber primaria para elegir un candidato unitario, hay que arreciar en la campaña de información, Venezuela nos necesita a todos, el foco es el cambio de Gobierno”, indicó Capriles, citado en nota de prensa.

La oposición venezolana, agrupada en la Plataforma Unitaria, celebrará los comicios primarios para elegir un candidato que enfrente al chavismo en las elecciones presidenciales de 2024, el próximo 22 de octubre.

Para estas elecciones está prevista también la participación de los venezolanos que viven en el exterior.

Fuente: [Swissinfo](#) 12-06-2023

1.3. Congreso: Podemos Perú busca dificultar suspensión por antejudio político

Ha sido calificado como un nuevo intento de impunidad parlamentaria el proyecto de ley N° 5251/2022-CR, que tiene como autor principal al congresista José Luna Gálvez, quien mediante esta iniciativa eleva los votos para la suspensión de los parlamentarios.

El proyecto de Luna tiene el nombre de *“Resolución Legislativa que garantiza la presunción de inocencia, y la voluntad popular en el supuesto de suspensión del congresista de la República por aprobación de acusación constitucional, ante la presunta comisión de delitos”* y busca modificar el segundo párrafo del literal i) del artículo 89 del Reglamento del Parlamento.

Actualmente, el acuerdo aprobatorio de suspensión requiere la votación favorable de la mitad más uno del número de miembros del Congreso, sin participación de la Comisión Permanente. El proyecto de ley de Luna dice que “requiere la misma votación que el supuesto de suspensión por infracción a la Constitución”. Con ello se incrementan los votos para la suspensión de la mitad más uno a los 2/3 de los congresistas (87).

Fuente: [La República](#) 12-06-2013

2. Europa/Asia

2.1. Alemania: Coalición de gobierno acuerda estrategia de seguridad nacional

Este miércoles el gobierno federal, encabezado por el Canciller Olaf Scholz, presentará el documento sobre la estrategia de seguridad nacional.

Con la estrategia, el gobierno define conjuntamente su política de seguridad por primera vez y, por lo tanto, amplía el término más allá del entendimiento anterior. Hasta ahora, el tema ha sido responsabilidad del Ministerio de Defensa, que ha elaborado en repetidas ocasiones los llamados libros blancos, donde el ejército era primordial. Ahora se suman la ayuda al desarrollo, el clima, la nutrición y la infraestructura.

Se resumen en la estrategia bajo los títulos de actitud defensiva, resiliencia y sostenibilidad. La política de seguridad es va más allá de lo militar y la diplomacia, como dijo la ministra de Asuntos Exteriores, Annalena Baerbock.

Según información de la agencia de noticias Reuters, algunos de los temas más debatidos en el *Bundestag* fueron la exportación de armas y la seguridad cibernética. Pero también está la cuestión de si se incluirá en la estrategia de seguridad el objetivo de destinar un 2 por ciento del presupuesto a gastos militares, como pide la OTAN.

Fuente: [RND](#) – [Deutsche Welle](#) 09-06-2023

2.2. Acuerdo histórico: la UE reforma normas de migración y asilo

Después de casi una década de disputas, los países de la Unión Europea acordaron reformar la política migratoria y de asilo del bloque.

La nueva ley de la UE establece que las personas deben solicitar asilo en el primer país al que llegan, lo que ha llevado a los estados del sur, como Grecia, Italia y España, a exigir más ayuda.

En el pasado, Bruselas trató de obligar a los países del norte y del este de la UE a aceptar un cierto número de inmigrantes en función del tamaño de su población, pero fracasó. Pero ahora, los países de la UE pueden optar por no reubicar a los inmigrantes si pagan 20.000 euros por persona a un fondo administrado por Bruselas.

Los ministros de la UE también acordaron un nuevo sistema para separar a los solicitantes de asilo en función de la probabilidad de que se les conceda asilo.

En 2022, solo el 40 por ciento de los que buscaron refugio en la UE cumplían con los requisitos. Según los nuevos planes, las solicitudes de personas de países considerados más seguros se filtrarán a través de un procedimiento de evaluación acelerado en la frontera.

El proceso también se aplicará a personas que se consideren una amenaza para la seguridad nacional o que hayan engañado a las autoridades. A todos, incluidas las familias, se les prohibirá ingresar al país y permanecerán detenidos en centros especiales en la frontera, hecho inaceptable para organizaciones de derechos humanos.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 09-06-2023

2.3. La UE advierte de un "impacto negativo en el comercio" si el Reino Unido cambia las leyes europeas

Bruselas ha advertido de que los planes del Gobierno británico de revocar o modificar cientos de leyes de la Unión Europea podrían tener un "impacto negativo en el comercio".

En su intervención en la conferencia anual del Foro UE-Reino Unido este lunes, el vicepresidente de la Comisión Europea, Maroš Šefčovič, ha asegurado que Bruselas está siguiendo la evolución de la Ley de Revocación y Reforma de la Legislación de la UE través del proceso parlamentario británico "muy, muy de cerca."

El proyecto de ley británico, denominado *Ley de Revocación y Reforma de la Legislación de la UE*, permitiría a los legisladores revocar o modificar determinadas leyes de la UE que se han mantenido en los estatutos del Reino Unido tras el Brexit. El país se "divorció" del bloque hace más de tres años, pero muchas leyes se mantuvieron con el fin de proporcionar seguridad jurídica y continuidad inmediatamente después del Brexit.

El proyecto de ley, presentado bajo el Gobierno de Boris Johnson, preveía inicialmente una cláusula de extinción por la que miles de leyes de la UE expirarían automáticamente el 31 de diciembre de 2023. Sin embargo, el nuevo Ejecutivo del primer ministro Rishi Sunak eliminó esta cláusula, alegando la necesidad de mantener la seguridad jurídica.

Más de 1.000 leyes de la UE han sido derogadas o reformadas y el Gobierno ha publicado una lista de 600 leyes de la UE que podrían seguir el mismo camino en virtud de este proyecto de ley, con otras 500 en virtud de otros dos proyectos legislativos previstos: el proyecto de Ley de Servicios y Mercados Financieros y el proyecto de Ley de Contratación Pública.

Fuente: [Euronews](#) 12-06-2023

2.4. La Cámara Alta del parlamento japonés aprueba una revisión de la ley de inmigración

El Comité de Asuntos Judiciales de la Cámara de Consejeros, la Cámara Alta del parlamento japonés, aprobó un proyecto de ley para revisar la ley de control de la inmigración y reconocimiento de refugiados.

El proyecto de ley fue aprobado con el voto de una mayoría, con el apoyo de la coalición gobernante del Partido Liberal Democrático y el Kōmeitō, así como el Nippon Ishin no Kai (Partido de la Innovación de Japón) y el Partido Democrático para el Pueblo, en la oposición.

Este proyecto propone la creación de una excepción a una disposición por la que se interrumpen las deportaciones durante el procedimiento de evaluación de las solicitudes del estatus de refugiado. Esta excepción permitiría a las autoridades deportar a aquellos que han presentado tres o más solicitudes para obtener dicho estatus.

La ley actual no incluye un límite al número de veces que un extranjero puede presentar una solicitud al respecto. Algunos piden de forma repetida el estatus de refugiado para evitar la deportación, lo que provoca que se mantenga a extranjeros detenidos en instalaciones de inmigración durante largos periodos.

Fuente: [Nippon](#) 09-06-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. Lanzamiento oficial de la Iniciativa Panafricana y Feminista para la Filantropía - Recaudación de mil millones de dólares para causas panafricanas y feministas

TrustAfrica y Urgent Action Fund-Africa han lanzado oficialmente la Iniciativa Panafricana y Feminista para la Filantropía, en asociación con la Coalición para el Diálogo sobre África (CoDA).

Los participantes enfatizaron la importancia de dotar a los movimientos feministas de fondos que les permitan realizar acciones productivas para las mujeres en África.

También elogiaron a la diáspora africana por desempeñar papeles de liderazgo en la movilización y recaudación de fondos necesarios para la implementación de programas que privilegian el bienestar de las mujeres.

La Dra. Said Adejumobi, en su discurso inaugural, reiteró la importancia de recaudar fondos para los sectores relacionados con la protección y el desarrollo de las mujeres en África.

El lanzamiento de la Iniciativa Panafricana y Feminista para la Filantropía estuvo marcado por testimonios e intercambios fructíferos entre expertos en temas de recaudación de fondos y el papel de las mujeres en el logro de los objetivos de desarrollo sostenible de África.

Fuente: [All Africa](#) 12-06-2023

3.2. Arabia Saudí y EE.UU. realizan maniobras militares conjuntas

Las fuerzas aéreas de Arabia Saudí y Estados Unidos realizaron un ejercicio militar conjunto, según el ministerio de Defensa del reino.

Según un comunicado del ministerio, el simulacro, celebrado en la base aérea Rey Faisal, en el noroeste de Arabia Saudí, tiene como objetivo elevar el nivel de las acciones conjuntas y mantener la seguridad y la estabilidad en la región.

En el ejercicio participaron cazas F-15SE y bombarderos estratégicos estadounidenses B-1 Lancer. Durante el entrenamiento se utilizó munición real para destruir objetivos simulados en el campo de tiro. El mes pasado, fuerzas estadounidenses y de los países del Consejo de Cooperación del Golfo (CCG) participaron en Arabia Saudí en el ejercicio militar conjunto "Eagle Resolve 23".

Fuente: [Monitor de Oriente](#) 12-06-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. SIPRI informa que los países aumentan sus inversiones en armas nucleares ante el deterioro de sus relaciones políticas

El *Stockholm International Peace Research Institute* (SIPRI) publica hoy su análisis anual sobre la situación en materia de armamento, desarme y seguridad internacional. Una de las principales conclusiones del [SIPRI Yearbook 2023](#) es que el número de armas nucleares operativas empezó a aumentar a medida que los países avanzaban los planes de modernización y expansión a largo plazo de sus fuerzas. Del total estimado de 12.512 cabezas nucleares que poseían en enero de 2023 las nueve potencias atómicas (Estados Unidos, Rusia, Reino Unido, Francia, China, India, Pakistán, Israel y Corea del Norte), alrededor de 9.576 estaban en arsenales para su uso potencial, un 1 % más que un año atrás.

De esas, cerca de 3.844 ojivas estaban desplegadas en misiles y aviones y unas 2.000, casi todas de Estados Unidos y Rusia, en estado de alerta operativa alta, según un informe de este organismo, que constata no obstante una caída interanual de casi dos puntos en el arsenal nuclear global.

Fuentes: [SIPRI](#) 12-06-2023

4.2. Alemania organiza el mayor ejercicio aéreo de las fuerzas de la OTAN

Las fuerzas aéreas aliadas comenzaron el ejercicio de despliegue más grande en la historia de la OTAN el lunes (12 de junio de 2023). Veinticinco países participan en el ejercicio "Air Defender" de dos semanas de duración, con alrededor de 10.000 efectivos y 250 aviones.

Organizado y dirigido por Alemania, ayudará a garantizar que las fuerzas aéreas de la OTAN estén entrenadas y listas para responder juntas. La mayoría de los aviones estarán estacionados en varias bases aéreas alemanas. Las misiones de entrenamiento se llevarán a cabo principalmente en el Mar del

Norte, el Mar Báltico y el sur de Alemania. Los simulacros tienen como objetivo impulsar la interoperabilidad y la preparación para proteger contra ataques de aviones, drones y misiles en ciudades e infraestructura crítica. Otros eventos de entrenamiento incluirán tropas terrestres de apoyo y misiones de evacuación. Air Defender estará disponible hasta el 23 de junio.

Fuente: [OTAN](#) 12-06-2023